

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Seccion oficial.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Decreto.

Artículo 1.º Queda derogado el decreto de 22 de octubre de 1873 sobre la organizacion del cuerpo de policia gubernativa y judicial.

Art. 2.º Se restablece provisionalmente el decreto de 28 de marzo de 1874.

Art. 3.º Se faculta al ministro de la Gobernacion para autorizar á los gobernadores civiles que introduzcan las modificaciones que la opinion, las circunstancias y las necesidades del servicio reclamen en cada provincia.

Extranjero.

París 10 de enero.—La sesion pública de la Asamblea nacional se ha abierto hoy á las dos y media, y el duque de Broglie no ha tomado asiento en su banco hasta las tres; M. Thiers le habia precedido, y multiplicaba sus recomendaciones á proporcion que se le acercaban sus amigos. Se habia hablado de un mensaje presidencial; pero en breve se ha desmentido este rumor. A las tres los bancos de la Asamblea estaban todos ocupados.

Por fin M. Buffet anunció que iba á comenzar la discusion sobre los nuevos impuestos; pero ocurrió un incidente. M. Benoit d'Azy declaró en nombre de la comision de presupuestos, que esta no habia podido ponerse de acuerdo con el gobierno sobre diversas cuestiones, y que no podia procederse desde luego á la discusion.

Reinó entonces viva agitacion; pero todavia fué mayor cuando M. Magne confirmó las declaraciones hechas por M. Benoit d'Azy, y añadió que el ministro dimisionario de Hacienda no podia ya hablar sino como diputado. Estas palabras, que indicaban mas claramente que nunca la situacion, determinaron á la Asamblea á suspender la sesion hasta el lunes, á pesar de las protestas de M. Ernesto Picard, y la sesion se levantó á las tres y cuarto en medio de una agitacion extrema.

Asegurábase á última hora que el duque de Broglie habia dicho en alta voz á varios diputados que le instaban para que retirase su dimision, que su dignidad le imponia una determinacion contraria. ¿Qué va á salir de todo esto? No pretendo darme aires de profeta, pero algunos creen que los antojos de la extrema derecha podrian muy bien determinar á los hombres moderados de la derecha á adherirse junto con el centro derecho á una política favorable á la union de los centros.

El periódico *L'Union*, felicitándose de la votacion de ayer, no hace mas que acentuar una escision que anticipará la hora de la evolucion que tengo indicada á V. En cuanto á los periódicos del centro izquierdo y de la izquierda, en el mero hecho de declarar que la votacion de ayer implica la desaprobacion de la ley sobre los alcaldes y la condenacion de toda idea de atacar la integridad de la actual ley de ayuntamientos; atacan realmente al mariscal presidente que en sus mensajes reclamaba una reforma legislativa que permitiese á los ministros ser obedecidos por los alcaldes y ayuntamientos.

Bajo este último concepto parece imposible admitir que todo el conjunto del gobierno pueda aceptar la votacion por sorpresa del jueves, sin apelar nuevamente á la Cámara.

La propaganda bonapartista es mas activa que nunca. Se venden sobre de cartas adornados con un

retrato minúsculo del príncipe imperial. Se reparte una fotografia del mismo, rodeada de los millones de votos que obtuvo el régimen imperial en los varios plebiscitos. Debajo se lee la breve allocucion pronunciada el 15 de agosto último, y que termina con estas palabras de Napoleón III: «Todo por el pueblo y para el pueblo.» Y al pie está dibujada una urna electoral con este lema: «Sufragio universal.»

En algunas iglesias se celebraron ayer misas en sufragio del alma de Napoleón III. En la parroquia de San Eustaquio asistieron de cuatrocientas á quinientas personas; mas hombres que mujeres. En la iglesia de San Agustín habia los principales representantes de la aristocracia imperial y muchos hombres políticos.

Acaban de suscitarse divergencias entre los hombres de la extrema izquierda. MM. Ordinaire y Millaud que están al frente del movimiento, han acusado públicamente á M. Gambetta por haber votado contra el impuesto sobre la renta, y en favor de la conservacion de los sueldos de nuestros embajadores.

Ha llamado mucho la atencion el hecho de que el periódico la *Republique française* haya guardado desde algunos días completo silencio sobre la actitud del duque de Aumale.

Ya al verificarse la vista del proceso Bazaine, M. Gambetta que habia de declarar como testigo, recibió una esquila del duque de Aumale, preguntándole en que día le vendria bien ir á declarar.

Aun mas, el día de la vista el presidente, para que M. Gambetta no fuera confundido con el vulgo, dió orden para que se le reservase un aposento especial lejos de los testigos ordinarios, y hasta le envió uno de sus ayudantes de campo para que le hiciese compañía mientras esperaba.

He asistido al entierro de Fray Felipe, el superior de los Hermanos de las Escuelas cristianas. Formaban el cortejo mas de veinte mil personas, entre las cuales he visto dos cardenales y varios obispos. El mariscal Mac-Mahon estaba representado por uno de sus ayudantes de campo. Llevaban las cintas un delegado del ministro de Instruccion pública, el duque de Noailles, de la Academia francesa, M. Valtrain, presidente del consejo municipal, y M. Armand del Arriège, alcalde de Paris. Estos dos últimos son al mismo tiempo diputados y católicos fervientes.

Asistian á la ceremonia muchos artesanos y hombres del pueblo.—D.

LA GUERRA CIVIL.

Únicamente participa la «Gaceta» referente á los carlistas, que Santés entró en Albacete, solo defendido dos horas, abandonó la ciudad á la aproximacion de las fuertes columnas salidas de Madrid y de Valencia, y dividiendo su gente en varias fracciones tomó la direccion de Chelva.

Aunque ya sabíamos la ocupacion de Albacete por los carlistas, tuvimos que atenernos á lo que el periódico oficial publicaba; y al exponer los medios de defensa que habia y las condiciones de localidad era de suponer lo sucedido.

La marcha que ha efectuado Santés, á quien algunos han supuesto retirado á la vida privada, ofrece grande enseñanza. Examínense los sitios que ha recorrido desde Ademuz á Albacete, las jornadas que ha hecho y el tiempo en ellas invertido, y se comprenderá la importancia que merecen fuerzas que realizan tales empresas, y lo inútil que hacen la mas activa persecucion de una columna, si los movimientos de esta no están combinados con los de otra y aun otras.

Habrà vuelto Santés á su cuartel general, y allí

se reunirá otro gran núcleo de fuerzas con las que manda Cucala y puede verse en peligro Castellón ó alguna otra importante poblacion de la provincia, aunque solo lo ocupasen momentáneamente, porque no tienen fuerza para defenderse en ninguna, y solo son fuertes para atacar y aludir encuentros en los que no tengan la seguridad de sacar la mejor parte.

De aquí se desprende una esperanza consoladora y es que, si como parece ya inminente y no puede menos de suceder, Cartagena se entrega, las fuerzas que la sitian, sino todas por necesarias algunas en el Norte, una gran parte al menos pueden formar el núcleo del ejército del centro, que empezará por poner límites á las correrías de los carlistas y acabará por esterminarlos. Hoy están indudablemente en todo su apogeo; pero cuando se vean hostigados de cerca, batidos con frecuencia y derrotados mas de una vez, mermarán sus filas, y se disolverán acogiéndose unos á indulto y evadiéndose otros.

Amat, Rosa, Santa Clara y algun otro, hacen esfuerzos malditos para organizar la guerra en Asturias; pero si en todas partes cometen los excesos que en Sama, no adelantarán mucho seguramente, que ya creemos haber dicho que no es país aquel para ella dispuesto, como lo demostró en la pasada lucha. Entrarán en pueblos como Lena y Quirós, causando los mismos perjuicios que en Sama; pero esto mismo acabará por sublevar los pueblos en su contra. Si hoy recorren aquellos distritos y el de Laviana, en cuanto se aumenten las fuerzas, que parece será pronto, tendrán que guarecerse en las sierras. Las tropas que hoy podian perseguir á algunas partidas, lo están haciendo á alguna de cantonales, acabando de sufrir el 9 la mandada por Rubiera un fuerte descalabro en la Sierra de Boria por una columna de carabineros.

Del ejército del Norte que emprenderia operaciones, segun anunció ayer la «Gaceta», nada anuncia la de hoy. Sábese que D Carlos se ha trasladado á Balmaseda, donde seguramente estará el grueso de su gente; que se ha ido reconcentrando sobre su izquierda, no temiendo ya nada por el camino de la Costa que por Castro y Somorrostro va á Portugalete. El que por Balmaseda conduce á Bilbao, es defendible, aunque no inabordable, pues el peligro va creciendo cuanto mas se va aproximando á Bilbao, y de aquí no es imposible una salida amparada por el fuerte de Miravilla.

A no forzar estos pasos, que solo el general en jefe podrá apreciar la conveniencia, segun sus proyectos, puede tomar por Limpías y Ampuero el camino de la Nestosa, ó inclinándose mas á su derecha bajar á Espinosa para venir por Medina á Frias, y quedar á la derecha del Ebro, ó hacerlo por Villarcayo. De todas maneras hoy se han de tener noticias ciertas.

La que tiene verdadera importancia por lo que es en sí y por su significacion, es la del apoyo ofrecido al Gobierno para combatir á los carlistas y cantonales, de los voluntarios de Tarragona, Reus y de casi todos los pueblos importantes de esa provincia. Esta es la primera señal evidente del levantamiento del espíritu público: los dignos voluntarios de esos pueblos han comprendido sus verdaderos intereses y han dado una elevada prueba de su patriotismo, que debe ser imitado en toda España para que termine pronto esa cruenta lucha que derrama inútilmente la preciosa sangre de sus mas esforzados hijos, de su mas florida juventud, disminuye la riqueza pública, paraliza todas las fuentes de nuestra prosperidad y nos hace sonrojar ante la Europa.

(De *El Imparcial*)

NOTICIAS DE ALBACETE.

Las cartas recibidas ayer en Albacete, dice *El Imparcial*, dan extensos pormenores de la entrada en aquella capital de la facción Santés, si bien hallamos entre varias de ellas contradicciones esenciales que vamos á hacer notar. Ante todo nos parece conveniente reproducir la que anoche publica un colega y que dice así:

Albacete 11 de enero de 1874.—Mi estimado amigo: A las cinco y media de la madrugada, el famoso cabecilla Santés con 4.000 infantes y mas de 400 caballos, ha invadido la población por diversos puntos, cogiéndonos, ya que no desprevenidos, desarmados.

A las diez había terminado la lucha empeñada con la escasa guarnición que aquí teníamos, y eran los carlistas dueños de Albacete.

Contaré lo mas brevemente que pueda como han pasado las cosas.

El brigadier Alemany, apercibido de la aproximación de Santés, había tomado disposiciones para la resistencia, aguardando que durante ella le llegasen refuerzos de Madrid ó de Valencia. Contaba solamente con un centenar de soldados; y desarmada ha cuatro días la milicia republicana, si bien anoche se hicieron preparativos de defensa por parte de los vecinos, y se repartieron algunos fusiles, ó no los tomaron ó no han podido aprovecharlos.

Las tropas ocupaban el gobierno civil, el cuartel de la guardia, que no es sino una mala casa; el de San Francisco, la parroquia de San Juan y un edificio de propiedad particular situado junto á la estación del camino de hierro.

Desde el primer momento se rompió el fuego, mantenido con vigor por una y otra parte, hasta que nuestro ciento y pico de soldados quemaron el último cartucho.

Legado este momento, sin medios para prolongar la resistencia ni esperanza de socorro, pactose una capitulación honrosísima, en virtud de la cual desfiló la valerosa guarnición por entre las huérfanas carlistas; y en llegando al lugar de antemano señalado, entregaron los soldados las armas, conservando los oficiales sus espadas, y todos la libertad, excepto algunos que habían caído prisioneros durante el combate.

Desde entonces quedó dueño de la ciudad Santés y sus gentes se entregaron á todo género de tropelías. Muchas públicas y privadas he oído contar: de otras sé por haberlas presenciado yo mismo; pero el referirlas haría larguísima esta carta, y lo dejo para otra ocasión, en que además de no ser enojoso, pueda ser mas verídico su relato.

Las bajas han sido sensibles y no pocas de una y otra parte.

En el primer instante no se conocieron las de los carlistas porque retiraban heridos y muertos al cementerio y campos inmediatos, donde tenían su cuartel general. Se hablaba, si, de algunas, tales como la muerte de un comandante de los que mas valían, y la del cronista de la columna. En diversos puntos he visto cuatro ó seis cadáveres. También presencié como mataron á un atrevido carlista, que subió por los tejados de la audiencia para poner fuego con un frasco de petróleo á la casa del gobierno político. Matóle un atinado balazo cuando levantaba las tejas con objeto de derramar el líquido incendiario.

La tropa ha tenido dos muertos y tres ó cuatro heridos. Cuéntase entre los primeros á un benemérito guardia que peló denodadamente.

El valeroso comportamiento de los soldados y el acierto de sus jefes, son superiores á todo encarecimiento.

La facción se ha llevado mas de 20.000 duros del Banco; 9.000 que parece traía un tren con destino á Cartagena; el dinero, poco ó mucho, que hubiera en la administración; todo el tabaco y papel sellado; 30 caballos de la requisita y cuanto se les antojó de las oficinas públicas.

Han quemado el registro civil y muchos expedientes y papeles, destruyendo además los aparatos telegráficos y la parte alta del edificio que servía de cuartel á la guardia. Por entretenimiento derribaron también la lápida de la República; y faltando, por no perder tiempo, á la costumbre que Santés tiene de que sus gentes recen todos los días el rosario, se han despachado á su gusto.

A las seis y media se han ido, llevándose en cali-

dad de rehenes á varios contribuyentes.

Recordará Vd., señor director, que no hace mucho tiempo le hablé de nuestra comprometida situación, doliéndome de que se abandonara esta ciudad, llave de toda una comarca que Cucala y Santés miraban con apetito y codicia suma.

Un solo batallón habría bastado para que no se realizasen mis temores, que con dolor veo confirmados hoy.

No puede Vd. imaginar porque tribulaciones y vergüenza ha pasado en pocas horas esta población: ni yo quiero contar minuciosamente sucesos aislados que se han ocurrido en muchas casas, porque son tales que temo verme tachado de poco veraz, aun cuando ya pertenecen los mas de ellos al dominio público.

Si el Gobierno no manda fuerzas, las facciones nos harán frecuentes visitas, animados por el provecho de la última, y por lo llanamente que han logrado alcanzarlo.

Soy de Vd., etc.—

P. D. Escrito lo anterior, he sabido que las bajas ocasionadas á los carlistas se aproximan á 40, y las del ejército son 14.

La entrega de las armas se ha efectuado en la Plaza Mayor.

El audaz carlista que subió á los tejados de la Audiencia, era natural de Albacete, é hijo de uno de los oficiales que van con Santés. Su cuerpo está todavía en el mismo sitio donde cayó herido de un certero disparo.

Hasta aquí la carta del aludido colega. Según otras que hemos leído, la facción que entró en Albacete estaba compuesta de 4.500 infantes y 145 caballos contados en dos lugares distintos por dos magistrados de aquella audiencia, en el momento en que las facciones desfilaban abandonando la población.

Refiérese también que la defensa fue en los primeros momentos muy débil, en términos de que se dió tiempo á los facciosos de apoderarse de puntos importantes para hostilizar los ocupados por la escasa guarnición, compuesta de 250 hombres entre guardia civil, carabineros y quintos ya instruidos y armados. Y aunque despues se halléron con gran denuedo y bizarría, era imposible que se sostuvieran escasos de municiones, y contra fuerzas muy superiores y ventajosamente situadas.

Añádese que los carlistas se llevaron presos al brigadier señor Alemany y al comandante de la requisita, dejando completamente incendiado el cuartel de San Francisco.

Al abandonar la población los carlistas tomaron la carretera de Jaén.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

La Lucha.

Sr. Director de *La Lucha*.

Castelló de Ampurias 15 de enero de 1874.

Amigo mio: Hace unos cuantos días que esta comarca se ve recorrida por los carlistas sin que nadie les moeste ni les diga esta boca es mía. El sábado pasado á eso de las siete y media nos vimos cercados por nuestros enemigos no dándonos tiempo siquiera para evadirnos de su sombra. No voy á narrar hechos sangrientos como los de Sarriá, no voy á decirle nada que abata el corazón, porque nada de esto tuvo lugar, pero sí á espigar un hecho que le dirá muy alto á do llegan los sentimientos de liberalismo de ciertos republicanos, que cobran y no sirven.

Temerosos los hombres federales de esta villa que los conservadores imitarían su conducta en lo tocante á apoderarse de las casas consistoriales y destinos públicos, tuvieron medio para que desde Figueras se les mandasen once hombres armados, que dicen ser de los de Orense, y estos hombres vistieron, cobraron para ser víctimas por último del mayor de los escándalos. A la llegada de los carlistas se retiraron en la inexpugnable torre del campanario de esta gran basílica y permanecieron allí hasta que á instancias de algunos cuantos se rindieron y entregaron vergonzosamente. Pero no está concluido todo con esto, tan reñido con las leyes del deber, con las exigencias que sobre ellos puede y debe tener el país que paga? No amigo mio, pues sepa V. que de estos once defensores de su paga, los ocho se pasaron con los carlistas, abdicando de sus ideas. Mentira parece tanto cinismo. Está visto, esta gente lo mismo sirve para carlistas que para republicanos.

Segun se nos ha asegurado, se forman diligencias criminales contra el jefe de los once, y nosotros, por nuestra parte escitamos el celo de las autoridades para

que busque la verdadera causa de ese baldon de la milicia.

Los carlistas cobrarían unos 3000 duros segun me han asegurado, marchándose contentos como unas pascuas á las 24 horas de permanecer en esta.

En Rosas estuvieron tambien, cobraron como es de suponer, y viva la broma.

En Cadaqués no estuvieron y es lástima; pues apesar de estar fortificados y hacer alardes de defensa, es fama que les tenían el dinero preparado, que hubieran cobrado su resistencia.

No se cuando nos dejarán libres; pero es la verdad que algunos de los que me hablaron, carlistas, se mostraron poco contentos con el cambio de la cosa pública.

Es tarde y hasta otro día.

Suyo.—*El Corresponsal*.

GACETILLA GENERAL.

Son varios los individuos pertenecientes á los cuerpos de voluntarios movilizados de esta capital que han entregado las armas, en vista de la ordenada por el Excmo. Sr. Capitan General para que todos se filien segun prevenido está por el gobierno de la nación.

Es muy original la conducta de estos voluntarios al preferir abandonar las armas antes que comprometerse á servir á la patria por un tiempo determinado.

—A consecuencia de la lluvia de ayer, el mercado de esta capital estuvo bastante desanimado no pudiendo verificarse el de granos por falta de concurso.

—Tenemos noticias de que son muchas las noches que algunas puertas de nuestro recinto quedan completamente abandonadas por retirarse al cuerpo de guardia los individuos encargados de la vigilancia, los cuales suelen dormir á pierna suelta.

No dudamos de que nuestro Gobernador Militar adoptará cuantas medidas crea en su elevado criterio y buen celo conducentes á evitar á la ciudad un grande disgusto.

—Por la ordenación de pagos por obligaciones de Ministerio de la Gobernación, se emplaza á D. José Bellver, comisionado pagador del Gobierno Político de esta provincia que fué en 1841 ó á sus herederos si hubiese fallecido, para que se presente ó se presenten á esta ordenación á recoger un pliego de reparos del Tribunal de Cuentas de la Nación.

NOTICIAS.

Los ex diputados constituyentes D. Francisco Gomez Liaño, D. Pedro Bové y Monseny, D. José Maria Torres y D. Antonio Aura Boronat, se han adherido á la protesta del Sr. Castelar.

—A pesar de cuanto se ha dicho, parece que los generales Paliño, Ripoll, Hidalgo y brigadier Arin continuaban ayer en las prisiones militares de San Francisco.

—Parece que está acordada la derogación del decreto del Sr. Castelar sobre títulos nobiliarios.

—Asegurábase anoche que el ex diputado de la mayoría federal, Sr. Garrido, que se dirigía á Toledo para asuntos particulares, fué ayer detenido por los agentes de la autoridad y conducido preso á la capital en la estación anterior á esta.

—Una declaración del Pueblo:

—Son falsas, de toda falsedad, las noticias que sobre modificaciones ministeriales dan algunos colegas.

—Ha prevalecido al cabo en el Consejo de ministros la opinion de que la milicia nacional se organice con arreglo á la ley hecha por el señor Maisonnave.

—Al telegrama del general Lopez Dominguez recibido anoche, contestó en el acto el Gobierno con el siguiente:

—Al general en jefe del ejército al frente de Cartagena.

—El Gobierno se felicita y felicita á ese valiente ejército y á su digno general por el importante servicio que ha prestado á la patria.

—Segun la *Crónica* de Badajoz, parece que la Garrovilla, pequeño pueblo de aquella provincia, se ha declarado en canton.

—El jueves llegaron á dicha capital varios individuos de ese pueblo detenidos por la guardia civil, que había salido la víspera en aquella dirección.

—El Gobierno recibió anoche el telegrama siguiente:

—La Palma 12 (á las ocho y 45 noche.)—El general en jefe al ministro de la Guerra.

—Acabó de venir del castillo de Alayay, desde don-

de he presenciado la fuga de la «Numancia», á la que hacia fuego y perseguia nuestra escuadra, sin poder decir el resultado; pues se hacia de noche.

El «Darro» tambien parece que se ha escapado: se dice que en la «Numancia» iban Contreras, Ferrer y todos los individuos de la Junta y los presidiarios. Cuando sepa detalles los transmitiré á V. E.

Al regresar recibo parte del brigadier Lopez Pinto de la izquierda, de haber ocupado á San Julian, y el brigadier Carmona la plaza y Galeras.

Tengo la mas viva satisfaccion en anunciar á vuecencia tan fausto suceso.

—En el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde será promovido á teniente general el mariscal de campo Sr. D. José Lopez Dominguez.

Recompensas como estas las dá el Gobierno, pero las sanciona la patria agradecida en cuyo nombre se adjudican.

—Ayer fué detenido por órden del gobernador de la provincia el ex-diputado federal D. Eugenio Santa María.

—El cabezalla Santés, que el dia 14 estaba en Madrigueras, exigió desde dicho pueblo al de Minglanilla 4.000 raciones de pan, 100 fanegas de cebada y 80 bagajes, y á Puebla del Salvador 50 de estos últimos.

—Como medida de precaucion, anuncia la Andalucía de Sevilla que muy en breve saldrán para varios puntos de la provincia delegados de la autoridad militar con algunas fuerzas del ejército.

El mismo periódico añade en otro lugar:

«En algunos pueblos de la provincia en que se tenían fundados temores de que el órden público pudiera llegar á alterarse, se han adoptado energicas medidas por las autoridades para que esto no llegue á acontecer.»

—El general Primo de Rivera, que se halla en Logroño, ha hecho un reconocimiento sobre La Guardia con tres escuadrones, llegando uno de sus oficiales de Estado mayor hasta á dos kilómetros de aquel punto sin ser hostilizado. Esta circunstancia y las noticias que dicho general recibe por varios conductos, le dan la seguridad de que si La Guardia es atacado seriamente será tarea fácil conquistar aquellas posiciones.

—De Villamanta escriben que el jueves por la noche se presentó en el pueblo por una cuadrilla de malhechores que fué rechazada por el vecindario, el cual prendió á tres y los puso á disposicion del juez de Navalcamero.

—Parece que ha sido formalizado ayer el contrato de anticipo del Banco de España al Tesoro por 100 millones de reales á cuenta de las redenciones de mozos de la reserva.

Este hecho y las noticias recibidas de Cartagena, estas últimas especialmente, que hacian ya presentar la próxima rendicion de la plaza, influyeron en la

Bolsa de ayer, en la que todos los valores cerraron en alza, que en algunos ha sido muy importante, quedando el consolidado interior á 15,82 al contado, ó sea 92 céntimos de alza de una Bolsa á otra.

El telegrama recibido anoche anunciando la toma de Cartagena influirá tambien en la Bolsa de hoy, aunque no tanto como algunos esperarían, porque el efecto de la rendicion de aquella plaza habia sido ya en parte descontado en las Bolsas anteriores.

—Ayer ha entregado el Banco de España al Tesoro 25 millones de reales á cuenta del contrato de que hablamos en otro lugar. El Tesoro ha contratado además con el representante de la casa Rothschild un anticipo de 17 millones.

—Los ex diputados constitucionales y radicales de todas las provincias están celebrando reuniones para convenir las personas que á su juicio deban ser nombrados gobernadores civiles.

ESPECTACULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Funciones para hoy domingo 18 Enero de 1874.

—Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas.

TARDE. 1.º Sinfonia.—2.º El drama en 6 actos, «Los incendiarios de París.»—Y 3.º La pieza catalana, «L'hermano Buñol ó els carlins á la montanya.»—A las 3 en punto.

NOCHE. 8.º de abono.—4.º Serie.—1.º Sinfonia.—2.º El drama en 5 actos, «La hermana del carretero.»—Y 3.º La pieza en un acto, «A. V.»—A las 7 y media.

Nota. Por la tarde, los señores abonados pondrá disfrutar gratis sus respectivas localidades.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. El dulce nombre de Jesús la Catedral de San Pedro en Roma y Sta. Prisca v. g. y mártir.

SANTO DE MAÑANA. S. Canuto rey m. r., y Stas. Pia y Germana mrs.

ULTIMA HORA.

Telegramas de la Agencia Fauró.

Madrid 14 de enero.—La «Gaceta» dice que Moriones continua el movimiento emprendido. Los carlistas han abandonado las posiciones de Tornos á la aproximacion de una columna. El Pretendiente continua en Balmaseda.—Publica un decreto promoviendo al Sr. Lopez Dominguez á teniente general, y una circular limitando el término del alistamiento de los mozos de la reserva al 22 del presente, fijando para la reclificacion y alistamiento el 31. La declaracion de los mozos útiles principiara el 1.º de febrero, con cluyendo el 10.

El comandante de la «Zaragoza» participa desde

las aguas de Cartagena que entró en este puerto con la «Almansa», «Colón» y «Alerta», habiendo apresado el «Darro» con 75 individuos, entre los cuales parece no se encuentra ninguno de los caracterizados de Cartagena. La «Numancia» fué batida en huida y perseguida por la escuadra. El general siguió la caza con la «Carmen», habiendo ordenado á dicho comandante que regresase con la «Almansa» á Cartagena. En el puerto hay la «Mendez Nuñez» y la «Ferrolana», con las que se han tomado las medidas necesarias para su seguridad. (Oficial.)—En Málaga ha comenzado la reorganizacion de la guardia rural.—No es cierto que se haya dado órden para que vengán á Madrid los soldados de Iberia y Mendigorria que se hallaban en Cartagena. En las calles de esta poblacion existen todavia gran número de barricadas que las tropas del gobierno estaban ayer desbarando.—El capitán general de Valencia, señor Palacios, ha dimitido su cargo.

El importe de 2.500 pesetas para la redencion de los mozos de la reserva actual y pasada debe verificarse en las cajas de las administraciones económicas de las provincias, pudiendo verificarse ya desde hoy en la de Madrid.—(Oficial.)—Cucala á las cuatro de la tarde de anteayer estaba atacando á la poblacion de Liria, no sabiéndose si los voluntarios que se resistían habrán tenido que rendirse.—(Oficial.)—Las facciones Vallés, Palacios, Mir y Sierra Morena llegaron anteayer á Villavieja, en direccion luego, segun decían sus agentes, hacia la Vall de Uxó.—Segun un periódico de Santander, la situacion de Bilbao se agrava, y la de Portugalete es ya comprometida.—El domingo fondeó en el puerto de Santander la goleta «Buenaventura», al cabo de los cuatro meses bien cumplidos de estancia en las aguas de Portugalete. El buque se encuentra casi desmantelado, agujereado por todas partes por balas de cañón. En la última refriega que terminó el sábado á las 9 de la mañana, ha sufrido mucho. Las bajas han sido 2 muertos y 17 heridos.—Ha sido suprimido por 10 días el «Correo Militar».—Ayer se hallaba en Breviesca el general Moriones, que hoy habrá continuado su movimiento y penetraron en la provincia de Alava.

El Consejo de ministros habia acordado prender al señor Salmeron en virtud de la carta dirigida por este al señor Garcia Ruiz. Concedor del acuerdo el señor Castelar, visitó al señor Martos para disuadirle y aconsejarle que ya que se trataba de privar á Salmeron de ocasiones para rehabilitarse, no se le diera este pretexto.—Martos trabaja activamente para que el duque de la Torre se encargue del mando del ejército del Norte. En este sentido conferenció tambien Rivero con Serrano. Martos se encargaria de la presidencia del Poder ejecutivo.

Imprenta de Pablo Puigblaqué y Forment

CARTAS DE UN JUAN A OTRO JUAN.

XX.

Mi estimado tocayo: No con el buen humor que acostumbro tomar hoy la pluma para escribirte. Cuando se tiene el corazón entulado y humedece el llanto nuestros ojos, vanos serian mis esfuerzos para conservar el estilo festivo con que á tí me dirijo en cada una de mis cartas.

Y es que para escribir la presente se resiste hasta la pluma á correr sobre el papel, por el temblor de la mano que la dirige; es que la mente se halla embotada por el sentimiento del dolor; es que hasta mi vista se halla nublada, sin distinguir apenas mas que un horizonte teñido de sangre. Con efecto, amigo mio; la semana que acaba de espirar ha sido fecunda en sangrientos sucesos con que las pasiones de partido ó si se quiere el fanatismo político han manchado una vez mas el suelo de nuestra patria querida, legando á su historia una de sus mas negras paginas. En las cercanías de la opulenta Barcelona, en los hermosos pueblos de Sans, Gracia y Sarriá, dentro de la misma capital ha turbado nuevamente la tranquilidad de aquellos pacíficos habitantes el ruido del arma fratricida que empuñada ya por las tropas del Gobierno, ya por unos cuantos ilusos, ha venido á sembrar el espanto en aquellos sitios pintorescos, en donde momentos antes solo reinaba la alegría y renacia la esperanza.

Y no solo en el llano de Barcelona sino en nuestra provincia, cerca los muros de nuestra querida ciudad, se ha visto correr á torrentes la sangre de nuestros hermanos. Hasta nuestros mismos hogares ha llegado el gemido de los moribundos, víctimas inmoladas por el fanatismo de los partidos, cuya lucha tenaz solo es comparable á la de los primitivos tiempos de la bar-

barie. Ah! caiga sobre la cabeza de los culpables tanta sangre derramada! ¡las lágrimas de tantas madres y de tantas esposas como hoy tienen que llorar la muerte de seres queridos, surquen como plomo derretido la frente de los cansantes de tantas desgracias! No me ciega, querido amigo, el espíritu de partido ni de bandera; no trato de buscar la legitimidad de la causa que frente á frente y en el terreno de la fuerza bruta vienen disputándose los diferentes bandos en que por desgracia, se hallan divididos los hijos de esta nacion desventurada. Hablo tan solo aqui en nombre de la humanidad ultrajada por el salvajismo; en nombre de nuestra civilizacion escarnecida y humillada por la ferocidad y la barbarie. Entablase en buen hora noble y honrosa contienda en los campos de batalla, ya que el tiempo y la esperiencia no han bastado para privar á los hombres de sus primeros brutales instintos, y necesitamos aun para el organismo y reformas de nuestra moderna sociedad emplear el derecho de la fuerza en lugar de la fuerza del derecho; pero respétese la santidad del hogar; deje de turbarse la paz de la familia y búsquese solamente en el amor al prójimo y en el sentimiento del deber el norte de nuestra conducta. Si así lo creyeran, si así lo meditaran los que, instrumentos acaso de bastardas ambiciones, empuñan las armas talando nuestros campos y dejando huellas de sangre allí donde ponen su planta, no tendríamos que deplorar sucesos como los que acaban de tener lugar en las cercanías de Barcelona, ni llorar la pérdida de los que cumpliendo con un deber sagrado tuvieron que sucumbir, ¡horror causa decirlo! entre las llamas de la casa que defendían en el pueblo de Sarriá de Gerona en la noche del lunes 12 de este mes. Diez y seis fueron los que, cumpliendo con una órden de sus jefes,

acabaron sus días entre los escombros de la casa fuerte cuya custodia se les habia confiado, dos á quienes se dió muerte fuera de aquel sitio y otro que al ir á abrazar á su familia fué víctima tambien de la saña de las partidas enemigas. ¡Cuadro de horror que no me es dable describir porque no es solo una mancha sino un signo de deshonor y de ignominia para nuestra moderna civilizacion, y para aquellos que en su obcecacion pretenden levantar un trono, en nombre de la legitimidad y del derecho, sobre un lago de sangre; de aquellos que, fingiendo llevar á los pueblos su ósculo de paz, dejan en pos de sí tan solo la destruccion y el incendio; de aquellos, en fin que, escudados con la enseña de un Dios de misericordia á quien invocan, imprimen á su obra el sello de criminales hazañas. ¡Epoca fatal es la nuestra, amigo querido, en la que tales hecatombes debemos presenciar y en que la degradacion de la raza humana se presenta con tan feroces instintos! ¡Siglo de horrores el nuestro cuyo rostro deberá sellar la posteridad con un signo de maldicion! Corramos un velo, amigo querido, ante el cuadro fatal que el fanatismo político nos presenta, y tributemos una memoria á los desgraciados seres victimas de la mayor de las barbaries.

Después de lo que acabo de espresarte nada puedo decirte que tanto haya llamado la atencion en esta localidad. La impresion que me han causado tan amargos sucesos me priva de darte cuenta de otras cosas que debian ser objeto de esta carta; pero lo haré en ocasion mas oportuna. Como asunto de oportunidad te diré únicamente que en el Teatro tuvo lugar el beneficio de la simpática dama joven D.ª Hortensia Mayorga que el público ha recibido bien desde que apareció en nuestra escena. La Srta. Mayorga está destinada á ser

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Curra radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consonción), hesses, gota, &c. Depósito en Gerona, botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

Se vende un Caballo de unos ocho palmos de estatura En la administración de coches de Olot, fonda de España darán razón.

Turrón de Jijona y de todas clases.

Uvas frescas recientemente sacadas de la parra. Se hallan de venta en la Confitería Universal, calle de Ciudadanos número 1. Lo vende Antonio Asensi.

EMPRÉSTITO NACIONAL de 175 millones de Pesetas.

Facultados los contribuyentes para satisfacer en valores la mitad de las cuotas que les han correspondido, la agencia general de negocios de los Srs. D. Pedro Grahit é hijo, pone en conocimiento de los mismos, que se encarga de practicar cuantas operaciones son necesarias para la realización de dichos pagos en la citada forma. Dirección; Zapatería vieja, 3, bajos; Gerona, 9

REPARTOS.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta los impresos para la confección de Repartos Municipales y provinciales, arreglados según lo dispuesto por las leyes de 23 de Febrero de 1870 y 26 de Diciembre de 1872 y demás disposiciones sobre la materia.

En la Peluquería del Sr. Pagès se necesitan dos buenos oficiales.

CAPAS MADRILEÑAS

TODAS ENTERAS.

Paños de Tarrasa con ricos embozos, y esmeradamente confeccionadas à 10-12-13-14-15-16-18-20-22 y 25 duros.

Americanas à 5-6 y 7 duros.

Paletós Chaqués Carriels y otras prendas confeccionadas y para la medida.

Manguitos, boas, sedas y lanas de última novedad para Señora.

SALIETI hermanos 7. Plaza de la Constitución. Gerona. 27-30

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restituyen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en toda clase de lagras y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de rierna, goma, reumatismos, y nevralgias. Las personas que padecen aficciones del corazón ó que sufren de constipados, fijos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas á uso de dichos medicamentos envueltas en las cajas de Píldoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

MEDICAMENTOS

MR. PHILIPPE RICORD.

Médico del Hospital de venereo de Paris, Catedrático de Medicina de dicha Capital, autor de varios tratados sobre la sífilis y justamente reputado en todas las naciones como el mejor sífilógrafo contemporáneo.

ROB DEPURATIVO DE LA SANGRE.

Esta moderna preparación, que es sin duda una obra verdadera panacea de las afecciones humorales en general, purifica, regenera la sangre y sustituye á los orgános de la economía el vigor y la lozanía de sus actos funcionales.

LA SÍFILIS y EL HERPES, con todas sus peligrosas y repugnantes manifestaciones. LAS ESCROFULAS y MANCHAS ESCORBÚTICAS, inmundicia paludosa, casi siempre de generaciones pasadas infectadas por el virus venéreo.

LOS DOLORRES REUMÁTICOS y OSTEOCÓRROS (en los huesos), dolores cuya intensidad escade á veces á toda ponderación; todas estas enfermedades se combaten con el uso de este gran depurativo.

La acción de este Rob es aun mas segura y ondulica cuando la enfermedad es crónica y resiste á todo tratamiento especial. Todas las personas que han tenido sífilis ó herpes y no están seguras de su curación, tomen una botella ó dos de este Rob y la cura será entonces completamente radical.

Depósito, botica del Doctor Ametller, Cort-real 4, Gerona.

INYECCION PRESERVATIVA Y GRAGEAS BALSAMICAS.

Con estos dos medicamentos, unidos ó separadamente, se curan toda clase de Gonorrhéas recientes ó crónicas, y demas flujos mucosos de la uretra, por fuertes é inveterados que sean.

LA INYECCION de Mr. Ricord, es realmente preservativa, esto es, evita la posibilidad de infección venérea en los coltos con personas sospechosas.

Repetidos é innumerosos ejemplos nos demuestran la veracidad de un medicamento que ha venido acreditado con la experiencia de largos años, en las principales poblaciones de Francia. Esta inyección es tambien balsámica aséptica y calmante. Aplicada oportunamente cuando aparece una gonorrhéa, obra como abortiva cambiando la naturaleza de la enfermedad, la cual queda radicalmente curada en pocos dias.

una actriz de provecho, y seguramente hubiera obtenido mayores aplausos si en las funciones en que ha tomado parte no se hubiera separado de los papeles de su exclusivo carácter.

El prurito de muchos de nuestros artistas de ensayar sus facultades en obras de diferente índole, les perjudica en extremo por mas que convenga á sus estudios. El actor dramático, lo mismo que todo artista, no se forma recorriendo con pasos agigantados la senda espinosa que el arte ofrece a su vista para llegar á la perfección; es necesario reprimir los impulsos del genio aunque el talento le dé fuerzas que muchas veces le abandonan en medio de su camino. El cultivo del arte dramático ofrece eminentes escollos y estos los salvará seguramente la señorita Mayorga empleando con moderación sus brillantes dotes sin precipitarse en su glorioso camino, y sin dejarse llevar de esa fogosidad propia de artistas jóvenes que, como ella, reciben apoyo de su innegable talento.

Mucho me ha gustado en nuestra escena la actriz de quien vengo ocupándome y mucho ha gustado al público que reconoce lo mucho que aquella se desvela para complacerle; por esto no solo la colmó de aplausos en la noche de su beneficio, sino que le preparó

una ovación como no era de esperar, llamándola en escena al terminar el drama por ella escogido, echándole versos, palomas y ramos de flores y obsequiándola con una bonita corona y un elegante ramillete, deferencia que debe apreciar la señorita Hortensia en todo lo que vale, sin que esto signifique la aprobación de haber escogido para su beneficio el drama «Catalina Howard» que no es de su carácter, olvidando otras producciones en las que seguramente hubiera alcanzado mayores laureos y producido mayor entusiasmo entre sus admiradores que no son pocos. Me olvidaba decirte querido amigo que la señorita Mayorga, además de su aplicación y de su buena escuela, llama la atención por su buena figura, finas maneras y elegante modo de vestir. Fáltale únicamente como te he dicho que no abandone los papeles de su carácter y, aunque no sea mas que una ligera advertencia en beneficio propio, que prescinda de ciertas escageraciones que no producen el efecto que acaso ella con la mayor buena fé haya creído. Dices que el actor debe tener siempre presente que se halla en escena; yo opino lo contrario. Yo creo que el verdadero actor debe prescindir completamente del público y del escenario, convirtiéndose, hasta en ganarse á si mismo, ó mejor, encarnándose en el perso-

naje que representa de tal modo que, al terminar la representación de la fábula, se vea el mismo sorprendido al trocarse del personaje que representaba en el artista que lo acaba de imitar.

La escena para él, en este caso, no debe ser otra cosa que el palacio, la cabaña, el templo ó la taberna en donde, con la mayor naturalidad, representa el pasaje que el autor de la obra coloca en alguno de aquellos sitios. Si la señorita Mayorga, á quien cordialmente felicitamos, tiene presente estas observaciones, de seguro que ella misma se admirará de sus progresivos adelantos en el arte á que con tanto afán se dedica.

Voy á concluir. En la noche del beneficio de que acabo de hablarte, exigió el público del señor Arolas la lectura de los versos con que acababa de obsequiarse á la beneficiada. El señor Arolas se mostró implacable y tenaz en no leerlos, verificándolo después otro de los actores que, no obstante, lo hizo admirablemente. Yo en el puesto del señor Arolas, hubiera dejado satisfechos los deseos del público, siquiera por consideraciones de gratitud, y no digo mas.

Adios buen amigo. Escríbeme y no te olvides de tu tocayo—Juan.